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UN SIGLO DE PASIÓN

El Rey volverá al quirófano
pero no se plantea abdicar

La mitad de los problemas de
salud del Rey han sido ocasio-
nados por caídas y lesiones.
Don Juan Carlos tendrá que
pasar de nuevo por el quirófa-
no para sustituir la prótesis de

cadera debido a una infección.
En año y medio será la quinta
operación. Estará alejado de
sus obligaciones entre dos y
seis meses pero no tiene in-
tención de abdicar. P32Y33

Don Juan Carlos se someterá a una
nueva intervención para sustituirle
la prótesis de la cadera izquierda
debido a un foco infeccioso

Aprobada la reforma
penal que introduce la
prisión permanente
revisable y combate
más la piratería P35

PARKER SE VENGA DEL
MIEDO DE ESPAÑA

ANDALUCÍA SE REBELA CONTRA
EL COPAGO DE LOS FÁRMACOS
HOSPITALARIOS P28

Francia doblega en la
prórroga a los de Orenga
(72-75) y jugarán la final
contra Lituania P53

Misa de Pontifical celebrada en el Paseo del Salón, donde el patrón San Cecilio acompañó a la imagen de la patrona. :: ALFREDO AGUILAR

Una muchedumbre arropa a la Virgen de las Angustias en la
misa de Pontifical en el Paseo del Salón con motivo del

centenario de su coronación canónica P12A15

El PP da una semana
de plazo al PSOE
para cerrar el ‘Pacto
por Granada’ tras seis
meses de retraso P4

Los actos culturales
de CajaGranada
movilizan a 95.000
personas en más de
500 actividades P62

Cuando se pidió organizar el
Congreso sobre Nutrición, hace
ocho años, se daba por hecho
que obras como el metro esta-
rían acabadas pero los 4.500
asistentes se han encontrado
las aceras levantadas. Además,
Iberia ha cobrado 900 euros por
billetes desde Madrid. P2Y3

El presidente del
Congreso de Nutrición
culpa a los políticos y
denuncia que Iberia
se haya aprovechado

Obras y abusos
afean la imagen
de Granada ante
congresistas de
todo el mundo
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La multitudinaria cita
ha contado con la
asistencia de más de
4.500 personas
llegadas desde todos
los puntos del planeta

:: INÉS GALLASTEGUI
� igallastegui@ideal.es

GRANADA. El presidente del XX
Congreso Internacional de Nutri-
ción, Ángel Gil, realizó ayer balan-
ce de la organización de la mayor re-
unión científica acogida nunca por
Granada, con más de 4.500 asisten-
tes entre delegados, ponentes, per-
sonal de expositores y periodistas,
que ha dejado unos ingresos de 12
millones de euros en la ciudad, se-
gún la organización. Gil, catedráti-
co de Bioquímica de la UGR y pre-
sidente de la Sociedad Española de
Nutrición (SEN), consideró «una
vergüenza para los políticos de esta
ciudad, con independencia de sus
siglas», que todos esos miles de per-
sonas se vieran obligadas a sortear
vallas y caminar por aceras levanta-
das –a causa de las obras del metro–
en su camino hacia la exposición so-
bre Nutrición en el Parque de las
Ciencias. Por otro lado, recordó que

la candidatura de Granada como sede
de este encuentro de la Unión In-
ternacional de Ciencias Nutriciona-
les (IUNS), elegida en 2005 en Dur-
ban (Suráfrica), incluía una maque-
ta del metro y del AVE. «Menos mal
que ya no se acordarán», reflexionó
Gil, abochornado. Por último, de-
nunció el incremento indiscrimina-
do de tarifas y el ‘overbooking’ pre-
meditado por parte de Iberia, que
vendió billetes de ida y vuelta a Ma-
drid por 900 euros, el triple de su
precio habitual.

«Yo estoy comprometido con mi
ciudad, con mi país y también inter-
nacionalmente, y creo que hay que
decir las cosas de forma educada pero
muy clara», advirtió Ángel Gil, an-
tes de hacer balance del Congreso
desde el punto de vista organizati-
vo. Y vaya si fue claro.

«Hace mucho tiempo solicité a la
delegada del Gobierno andaluz que
arreglasen las aceras que van desde

el Palacio de Congresos hasta el Par-
que de las Ciencias, por la que de-
bían pasar todos los congresistas.
Desafortunadamente, las aceras no
solo no se han arreglado, sino que
están llenas de vallas que impiden
el paso. Eso es inadmisible», dijo el
también presidente de la Fundación
Iberoamericana de Nutrición. «¿Qué
trabajo hubiera costado hacer algo
que además hay que hacer, como es
poner las aceras que van hacia la pla-
za del helicóptero? Nada, simple-
mente poner dos cuadrillas más».
Esas más de 4.500 personas de los
cinco continentes se habrían lleva-
do una imagen muy distinta, asegu-
ró Gil, quien recordó que estos visi-
tantes se han gastado unos 9 millo-
nes de euros en alojamiento, restau-
ración, transporte, compras y ocio
en la semana larga que ha durado el
congreso, sin contar los 3 millones
que ha costado el congreso propia-
mente dicho.

Gil recordó que «en el vídeo de la
candidatura de Granada para ser sede
de este congreso había una maque-
ta del metro funcionando por Gra-
nada y del AVE llegando a Granada».
«Enseñé un tranvía que nunca lle-
gó y un AVE que nunca llegó. Lo
puse porque desde el punto de vis-
ta científico es bastante asumible
que en ocho años se pueda termi-
nar eso. Otra cosa es que no lo asu-
man las autoridades nacionales, re-
gionales y locales. Como ciudada-
no, creo que no es de recibo», lamen-
tó.

Casi un delito
Sin embargo, uno de los principales
motivos de su enfado ha sido la ac-
tuación de Iberia, que se aprovechó
de las circunstancias –miles de per-
sonas tratando de llegar a la vez a
Granada desde ciudades de todo el
mundo, casi siempre pasando por
Madrid– para inflar sus precios. «Ya

El presidente del Congreso de Nutrición culpa a los
políticos de la mala imagen que han dado las obras
Acusa a Iberia de sacar provecho vendiendo billetes a Madrid a 900 euros, el triple de su precio

Un grupo de participantes en el Congreso de Nutrición sortea las obras para llegar a su destino en el entorno de la sede del encuentro. :: ALFREDO AGUILAR



3Sábado 21.09.13
IDEAL

El Ayuntamiento
lamenta que los trabajos
se hayan alargado tanto
y recalca que también
son una molestia para
los propios granadinos

:: C. MORÁN
GRANADA. Manuel Morales (IU),
el delegado en Granada de las con-
sejerías de Fomento y Turismo de
la Junta de Andalucía, encajó con
deportividad las críticas que lanzó
ayer contra los «políticos» el presi-
dente XX Congreso Internacional
de Nutrición, Ángel Gil. «Es ver-
dad que el AVE tenía que haber es-
tado terminado. Y también es ver-
dad que el metro –que es compe-
tencia del departamento que diri-

ge el propio Morales– tenía que ha-
ber estado acabado», admitió.

En lugar de escurrir el bulto, el
responsable de IU optó por hacer
autocrítica. «En alguna ocasión he
dicho que Granada tiene una bue-
na imagen a pesar de sus adminis-
traciones», declaró Morales a este
periódico.

El delegado de Fomento y Turis-
mo alegó en su descargo que, des-
de que IU se hizo con las riendas de
la ‘cartera’ de Fomento, las obras
del metro han experimentado un
notable acelerón. «También es cier-
to que es muy complicado cambiar
un plan de trabajo ya establecido.
Pero, bueno, nosotros pedimos dis-
culpas por las molestias que se ha-
yan podido producir. Y, por supues-
to, procuraremos que no vuelva a
pasar», concluyó Morales.

Por su parte, Rocío Díaz (PP),
concejal de Turismo del Ayunta-
miento de Granada, indicó que el
presidente del encuentro interna-
cional le había hecho llegar su preo-
cupación por el estado en que se
encontraban –y encuentran– va-
rias aceras cercanas al Palacio de
Congresos y Exposiciones de la ca-
pital, el edificio que ha acogido la
cita. «Nosotros ya lo hemos estado
diciendo durante meses: las obras
no deberían haberse prolongado
durante tanto tiempo. Son un in-
cordio para los que nos visitan, pero
también para los propios granadi-
nos», afirmó Rocío Díaz, que agra-
deció a Ángel Gil sus esfuerzos para
traer el Congreso de Nutrición a la
ciudad de la Alhambra y abogó por-
que, en cualquier caso, el turismo
quede fuera de la pelea política.

está bien que un billete cueste más
de 300 euros ida y vuelta, pero que
valga 900 euros es inconcebible. Han
ido subiendo las tarifas y además
han hecho ‘overbooking’ –denun-
ció–. El aumento indiscriminado de
tarifas, si no es delito, lo parece. Si
hubiera tenido tiempo, habría pues-
to una denuncia».

Esta política de la compañía aé-
rea ha tenido como resultado que
muchos delegados y ponentes se
quedaran ‘colgados’ en Madrid. La
organización del congreso ha asu-
mido el sobrecoste cuando se trata-
ba de ponentes e invitados, y tam-
bién si los viajeros formaban parte
del millar largo de delegados proce-
dentes de países en vías de desarro-
llo y, por tanto, ‘subvencionados’.
En otros casos, lo han pagado los
propios asistentes. Además, el con-
greso puso en funcionamiento un
servicio de lanzaderas desde el ae-
ropuerto de Málaga. «Iberia tendría
que tener otra consideración hacia
Granada», dijo.

Galgos y podencos
«Los políticos deben darse cuenta
de que cuando llega un evento de
este tipo a una ciudad como esta,
tendrían que cooperar y no pelear-
se entre los gabinetes de protocolo
a ver quién es el primero en tomar
asiento –señaló en alusión a la cere-
monia de inauguración–. Deberían
preocuparse de asistirnos a los que
hemos estado trabajando más de
ocho años para traer esto. Basta ya
de galgos y podencos y pónganse a
trabajar, que es lo que necesitamos».

En cuanto al propio Palacio de
Congresos, Gil destacó que, aunque
necesita una remodelación para ac-

tualizar algunos aspectos, en gene-
ral ha funcionado muy bien. «Es un
palacio de los que ya no se hacen,
con mármoles nobles, con un audi-
torio García Lorca que es una mara-
villa, y la gente del exterior eso lo
sabe apreciar», destacó.

Una ciudad para divertirse
Pese a sus críticas, Ángel Gil consi-
deró que también ha habido aspec-
tos muy positivos, como la cesión por
parte del Ayuntamiento de edificios
singulares –el Carmen de los Márti-
res y el de los Córdova– o el funcio-
namiento de taxis y autobuses. Ade-
más, una veintena de restaurantes
han colaborado para ofrecer «menús
nutricionalmente muy saludables y
hedónicamente muy agradables a
menos de 30 euros». También fue un
éxito la cena de gala con espectáculo
en la Plaza de Toros, para 1.500 per-
sonas. «Granada tiene tantas cosas
bonitas que la gente se queda al final
con la imagen de lo bueno. Se van con
la idea de que esta es una ciudad mag-
nífica, una ciudad para volver a ve-
nir, una ciudad para pasarlo bien y di-
vertirse, mas allá de trabajar con la
ciencia».

La candidatura de la ciudad
como sede, presentada
en 2005, incluía maquetas
del metro y el AVE

Delegados de los cinco
continentes han gastado
9 millones en restaurantes,
hoteles, compras y ocio

Más de 4.500 personas han asistido al encuentro. :: RAMÓN L. PÉREZ

La Junta reconoce que el metro
tenía que haber estado acabado

LAS FRASES

Manuel Morales
Delegado de Fomento y Turismo

«Es muy complicado
cambiar un plan ya
establecido, pero
pedimos disculpas y
procuraremos que no
vuelva a suceder»
Rocío Díaz
Concejal de Turismo

«Lo hemos estado
repitiendo durante
meses: las obras no
deberían haberse
prolongado tanto
tiempo»
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N o es que ésta haya sido
la cuestión fundamen-
tal debatida en el XX
Congreso Internacio-

nal de Nutrición que acabó ayer en
Granada. Por cierto, un exitazo en
todos los órdenes. Los directivos
de nuestro Palacio de Exposiciones
y Congresos están más contentos
que unas pascuas: nada más y nada
menos que unas 4.000 personas
han acudido a esta reunión, la más
numerosa, me dicen, que registra
la historia del Palacio, que está ya
preparando su relanzamiento para
ponerlo a gran velocidad de cruce-
ro. El éxito de este congreso es, sin

duda, un buen augurio para la in-
gente tarea que espera a su equipo
directivo, dispuesto a luchar por la
imagen de ‘Granada, ciudad de
congresos’... Y ahora, una explica-
ción sobre las tapas, ‘institución’
también importantísima entre los
atractivos de esta ciudad. Verán:
ayer el incansable Parque de las
Ciencias acogió algo así como la
traca final del Congreso de Nutri-
ción: Un ‘showcooking’, que es
una actividad que pretende «dar a
conocer y escenificar el patrimo-
nio gastroenológico con Denomi-
nación de Origen de Granada, en
relación con la ciencia, la historia,

la cultura y las tradiciones». Anto-
nio Ríos, presidente del Seminario
de Estudios Gastronómicos y Eno-
lógicos (SEGE) y decano de la fa-
cultad de Ciencias de la UGR dio
una respuesta convincente a la
pregunta crucial, que nos hacemos
los granadinos y forasteros, sobre
si las tapas engordan o no. «Las ta-
pas –dijo– no engordan, si después
de ir de tapas no te vas a tu casa a
almorzar o a cenar como si tal cosa.
Si has ido de tapas, en todo caso,
tómate un postre y ya está». Por
cierto que Ángel Carrillo, presi-
dente del Congreso de Nutrición,
puso la gastronomía y enología

granadinas por las nubes: «Tene-
mos una gastroenología excelente,
gran capacidad de producción y la
mejor dieta mediterránea. Pode-
mos nutrirnos y disfrutar al mis-
mo tiempo, para que nuestras hor-
monas se pongan contentas...» Ya
he dicho que el Parque de las Cien-
cias no para: el lunes arranca la pri-
mera, interesantísima, Cumbre
Euromediterránea que reunirá en
el Parque a medio centenar de ex-
pertos de museos y centros de
ciencia de once países. Todo un re-
conocimiento del gran prestigio
que, a nivel mundial, tiene el Par-
que de las Ciencias de Granada.

BUENOS DÍAS
MELCHOR SÁIZ-PARDO

LAS TAPAS NO
ENGORDAN

El primer restaurante chino de
Andalucía Oriental abrió sus
puertas en la capital granadina
el 22 de septiembre de 1978. Era
el restaurante ‘China’, en la ca-
lle Pedro Antonio de Alarcón,
número 23. «Auténticamente
chino», se anunciaba en IDEAL.
«Siempre se ha pensado que este
tipo de establecimientos eran
propios de ciudades como París,
Nueva York o Los Ángeles», co-
mentaba el crítico en el periódi-
co. Y es cierto que se pensaba en
esta gastronomía como el colmo
del exotismo, «una exquisita va-
riante para los amantes de la bue-
na cocina, de la buena mesa»,
continuaba. «Hoy, los ‘gourmets’
de Occidente se deleitan ante
una sopa de aleta de tiburón, una
ensalada china, un rollo impe-
rial, carne agridulce, pollo con
almendras o arroz frito tres de-
licias», platos desconocidos en-
tonces para el comensal grana-
dino y que cocinaba el ‘chef’ Kao
Sha-Ca, recién llegado de For-
mosa. Otro de los atractivos del
nuevo restaurante era el de la
posibilidad de comer con pali-
llos, así como la experiencia, iné-
dita por estos lares, de probar el
licor de arroz. «Granada, ciudad
mítica por su historia y monu-
mentalidad no podía estar au-
sente de este fenómeno».

LO CONTÓ IDEAL AMANDA
MARTÍNEZ

Abre en
Granada el
primer ‘chino’

HACE 35 AÑOS

El archivo de IDEAL esconde al-
gunos tesoros. Esta imagen es uno
de ellos y ha visto la luz tras se-
senta años escondida en un ca-
jón. La fotografía, que no llegó a
publicarse en nuestro periódico,
es del 26 de septiembre de 1952,
obra del fotógrafo Torres Molina,
y reproduce un ensayo de la Es-
colanía de la Virgen de las Angus-
tias en una de las aulas del cole-
gio que lleva su nombre. Monse-
ñor José Fernández Arcoya, pá-
rroco de la Virgen, observa aten-

to el trabajo del coro desde el atril
reservado al maestro, mientras
el profesor de música, José Cas-
taños Nicolás, toca el piano ro-
deado de los chavales elegidos
para cantar en los cultos litúrgi-
cos de la basílica.

Fernández Arcoya creó la Es-
cuela (origen del Colegio Escola-
nía Virgen de las Angustias) en
1948 para solucionar el proble-
ma de escolarización que había
en el barrio de la Virgen. En la en-
trevista que el párroco concedió

a IDEAL en aquella víspera del
día grande de la patrona, asegura-
ba que la academia para los niños
cantores era una de sus grandes
preocupaciones. En aquel año 52,
tras cuatro años de trabajo, la es-
cuela vivía una reorganización ya
que varios alumnos habían aban-
donado el centro para estudiar
bachiller: «Cuenta con doce can-
tores –decía el párroco–, dedica-
dos a dar mayor realce a los cul-
tos de la Virgen. José Castaños se
esfuerza en conseguir un coro de

treinta niños y formar una ver-
dadera Escolanía que no solamen-
te prestaría servicio a la basílica,
sino a cuantos sitios fuese llama-
da, con ventajas económicas para
los niños que la forman. Con el
fin de que estos niños no aban-
donen la Escolanía cuando quie-
ran dedicarse a los estudios de ba-
chillerato, tengo el propósito de
crear una especie de academia
donde puedan preparar los tres
primeros años del bachillerato,
aunque tenga que examinarse en
el instituto», manifestaba sus in-
tenciones el cura de la Virgen.

Los niños de la Escolanía reci-
bían instrucción en la escuela pa-
rroquial creada para tal fin, al
frente de la cual estaba el maes-
tro nacional José Pallarés Núñez.
En aquel año, 35 estudiaban en
el centro. Recibían educación y
se les facilitaba el material esco-
lar necesario para sus estudios.
Tenían constituida una mutua-
lidad escolar con 2.250 pesetas.

El sueño de crear esa academia
no se cumplió e incluso poco an-
tes de jubilarse, tras cincuenta y
seis años al servicio de la parro-
quia de la Virgen, Fernández Ar-
coyas, reconoció que la espinita
que tenía clavada era el cumplir
con el proyecto de crear una casa
de estudios para la Escolanía,
«donde a la par que los niños es-
tudien música, hicieran sus es-
tudios de bachiller en régimen
de internado». Además, recono-
ció el 25 de septiembre de 60, su
ilusión era instalar un carrillón
cuyas campanas cantaran o toca-
ran el Ave María cada hora.

Un día de clase en la Escolanía
de la Virgen de las Angustias

HACE 60 AÑOS

Ensayo del coro de la Escolanía en 1952 :: TORRES MOLINA
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Las obras de
reurbanización del
campus universitario se
iniciarán en enero y
deberán estar terminadas
antes de final de año

:: ANDREA G. PARRA
GRANADA. La renovación y mo-
dificación de los viales del campus,
cambiando en su caso trazados y sec-
ciones para hacerlos más accesibles
y dándoles en ellos más protagonis-
mo al transporte público y a los pea-
tones. Son algunos de los objetivos
de la reurbanización del campus de
Cartuja de la Universidad de Grana-
da (UGR) que está en la actualidad en
unas condiciones susceptibles de mu-
cha mejora.

El importe total de inversión en el
campus es de 5.950.337,93 euros y
dicha obra se va a realizar con presu-
puesto de recursos propios de la Uni-
versidad granadina (1.750.337,93 eu-
ros) con fondos obtenidos de la con-
vocatoria del Campus de Excelencia
Internacional, CEI 2009 (500.000 eu-
ros), y con fondos de la subvención
excepcional de la Junta de Andalucía
(3.700.000 euros) que acaba de obte-
ner la institución universitaria. Es
parte de los 70,2 millones de euros
que la Administración autonómica
concedió a la UGR hace unos días y
cuya cantidad más importante irá a
las obras docentes del Parque Tecno-
lógico de la Salud (PTS).

Esa cantidad de más de cien millo-
nes de euros, que se entregará a las
universidades andaluzas, se corres-
ponde con uno de los dos tramos del
préstamo suscrito en diciembre de
2011 con el Banco Europeo de Inver-
siones (BEI), por un importe total de
250 millones de euros, para poder ha-
cer frente a las obras de infraestruc-
turas más prioritarias en las univer-
sidades andaluzas. El otro tramo ha
permitido remunerar, en los ejerci-
cios 2012y 2013, la actividad de crea-
ción y transferencia de conocimien-
to del personal docente e investiga-

dor de las diez instituciones univer-
sitarias públicas de la comunidad
autónoma.

Las obras de reurbanización del
campus de Cartuja se van a licitar a
lo largo del mes de septiembre y la

previsión es que comiencen en ene-
ro de 2014, «pues tienen que estar
finalizadas para diciembre de 2014»,
explica Begoña Moreno, vicerrecto-
ra de Infraestructuras de la Univer-
sidad granadina. El proyecto para

estas obras ha sido redactado por la
U.T.E. Técnica y Proyectos, S.A.-Mi-
liario Ingenieros Consultores S.L.
En el mismo ha sido donde se han
plasmado los objetivos de una ac-
ción que los universitarios de este

campus esperan desde hace años.
Situado en la zona norte de la ciu-

dad, tiene una extensión de 566.641
metros cuadrados con una «forma
sumamente singular debido a su des-
nivel». Es de los más importantes de
la UGR debido a la gran cantidad de
centros que se instalan en el mismo.
Concretamente están el Colegio Má-
ximo (facultades de Odontología y
Biblioteconomía), facultades de Cien-
cias de la Educación, Ciencias Eco-
nómicas y Empresariales, Farmacia,
Psicología, Filosofía y Letras, Insti-
tuto Andaluz de Geofísica y Preven-
ción de Desastres Sísmicos, Institu-
to de Investigación de Mente, Cere-
bro y Comportamiento, Animalario,
Observatorio de Cartuja, diversas ins-
talaciones deportivas y residencia
Carlos V.

Wifi e iluminación
Las farolas sin iluminación, las ace-
ras levantadas y problemas en la red
electrónica se repiten hace años. Aho-
ra parece que están próximas a ter-
minarse o al menos a hacerse un buen
lavado de cara. «Las singularidades
del campus universitario de Cartuja
exigían una actuación integral que
mejorase todos los aspectos relacio-
nados con la movilidad, puesta en va-
lor de elementos singulares, soste-
nibilidad, flexibilidad en las posibi-
lidades de uso, entre otros aspec-
tos», recoge el proyecto.

Con las intervenciones proyecta-
das «fundamentalmente se preten-
de mejorar la accesibilidad y las ins-
talaciones del campus, ordenar una
infraestructura de tránsitos peato-
nales y rodados, en el mismo cam-
pus, con trazados que faciliten los
accesos y dimensiones que permi-
tan el encuentro de los estudiantes;
no interferir en las posibilidades edi-
ficatorias de las propiedades afecta-
das por la delimitación del ámbito
de este proyecto que no sean la pro-
pia Universidad; mantener una ac-
titud de permanente vigilancia ante
la posible localización de restos ar-
queológicos u otros como canaliza-
ciones antiguas de acequias y/o tú-
neles y conseguir un carácter unifi-
cador de todos elementos confor-
mantes del campus, de manera que
se cree una unidad y una única esté-
tica».

Además de estos objetivos, se
plantean otros asociados «a una me-
jora en el respeto y mantenimien-
to del medio ambiente: Permitir el
cambio del sistema de combustible
de las calefacciones de los centros
formativos del campus por gas ciu-
dad. Renovación de la red de alum-
brado a fin de plantear sistemas de
regulación y optimización del ser-
vicio». Eso no será todo, se dotará
de una red wifi en la totalidad de su
extensión.

«Esta es una primera fase que afec-
ta exclusivamente al anillo perime-
tral. En el momento actual no hay
previsión de cuándo se podrá reali-
zar una segunda fase de interven-
ción en el campus», aclara Moreno.

La UGR gastará 5,9 millones de euros
en mejorar la accesibilidad a Cartuja

Las obras se centrarán en la apertura y potenciación de itinerarios peatonales. :: ALFREDO AGUILAR

5,9
euros de presupuesto de los que
1.750.337,93 euros serán de recur-
sos propios; del Campus de Exce-
lencia Internacional, 500.000 eu-
ros, y con fondos de la subvención
excepcional de la Junta 3,7.

566.641
Estos son los metros cuadrados, la
extensión del campus de Cartuja
con «una forma sumamente irre-
gular por su pendiente». Tiene
casi cien metros de desnivel máxi-
mo en un distancia de setecientos
metros, lo que supone una pen-
diente media del 14,28%.

12
Son las instalaciones universita-
rias en este campus de la zona
norte. En el mismo se localizan fa-
cultades como la de Farmacia, Psi-
cología, Ciencias Económicas y
Empresariales o Filosofía, así
como el animalario o varias insta-
laciones deportivas.

Dos
Dentro del ámbito del campus de
Cartuja se sitúan dos Bienes de In-
terés Cultura como son el Monas-
terio de Cartuja y el Colegio Máxi-
mo. A esto hay que añadir la exis-
tencia de elementos arqueológi-
cos-arquitectónicos de una gran
calidad.

LOS DATOS
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:: ANDREA G. PARRA
GRANADA. Confiesa que siem-
pre ha comprado y leído el perió-
dico a diario. Si bien ahora tiene
menos tiempo y no los lee «ente-
ros» como antes. La vicerrectora
de Enseñanzas de Grado y Posgra-
do de la Universidad de Granada
(UGR), Dolores Ferre Cano, que
se ha encargado de todos los nue-
vos planes de estudio para adap-
tarse al Espacio Europeo de Edu-
cación Superior (EEES), ha esta-
do siempre rodeado de periódicos.
Es especialista en estudios semí-
ticos y viaja bastante, pero dice
que cuando está fuera no suele se-
guir la actualidad granadina. Ex-
plica que durante la semana le gus-
ta leer la prensa por la tarde, «por-
que es cuando siempre he podido
hacerlo. En el fin de semana me
encanta desayunar leyendo el pe-
riódico». Y Agrega: «Antes empe-
zaba por la última página, pero aho-
ra no tengo ninguna manía». Un
detalle, no es de quienes recorta
las noticias que le interesan y las
guarda.
–¿Quién le enseñó e inculcó el

gusto por la lectura de prensa?
–Me introdujeron mis padres. En
casa había mucho interés por la
política y eso iba ligado a la lec-
tura del periódico. Desde niña
me encantaba presenciar las con-
versaciones y discusiones sobre
política entre mis padres, mis tías
y otros familiares. La referencia,
el punto de partida, era siempre
lo que decía el periódico, o lo que
no decía, porque hablo de los úl-
timos años del franquismo. Con
la Transición era incluso más apa-
sionante y por la edad ya empe-
zaba yo a leer el diario y partici-
par en las discusiones.
–¿Qué noticias recuerda que más
le han impactado, a lo largo de
su vida, para bueno y para malo?
–Me cuesta recordarlo y son muy
variopintas: El asesinato de John
Lennon, la llegada de Mandela al
poder, acuerdos de paz entre pa-
lestinos e israelíes, Patarroyo y la
vacuna contra la malaria, el Oscar
a Almodóvar, Malala... Le digo lo
primero que me viene a la cabeza
porque son tantas cosas.
–¿Qué secciones son las que más
le interesan? ¿Y las que menos?
–Me interesan las noticias inter-
nacionales, algunos artículos de
opinión o análisis; me gustan mu-
chos temas de sociedad tales como
ciencia, avances médicos, educa-
ción... Suelo leer las cartas al di-
rector y desde hace unos años la
sección de economía (¡qué reme-

dio!). Me aburren las de política
nacional y nunca leo la sección
de deportes.
–¿Qué temas querría que tuvie-
ran más espacio?
–Me gustaría que los temas inter-
nacionales tuvieran un segui-
miento mayor. Muchas noticias
aparecen, llenan los periódicos
varios días y luego nunca sabe-
mos que pasó después. Me gusta-
ría ver noticias curiosas, es decir
cosas que ocurren y que normal-
mente no te cuentan, de países
lejanos y culturas diferentes. Dada
la situación sería muy de agrade-
cer que además fueran buenas.
Hace falta recordar que los seres

humanos podemos ser seres ra-
cionales, inteligentes y nobles. A
ver si nos lo creemos y empeza-
mos a actuar como tales.
–¿La educación debe tener más
espacio?
–La educación debería tener mu-
cho espacio en la sociedad y por
ende en la prensa, pero hay que lle-
gar más allá del debate reiterativo
sobre si la religión debe ser obliga-
toria o no, si las universidades es-
tán en determinados rankings o
no. Habría que profundizar más,
saber qué funciona y qué no fun-
ciona y analizar el por qué. Hubo
un programa en televisión sobre la
educación en Finlandia y al día si-

guiente leí en el periódico que lo
había visto mucha gente. Creo que
es un dato que debemos valorar so-
bre lo que interesa a la gente.
–¿Ha hecho coleccionables del
periódico alguna vez?
–Sí, varias veces. No suelo aca-
barlos nunca.
–Cuando viaja al extranjero, ¿le
gusta mantenerse informado de
lo que pasa en Granada a través
de la prensa digital?
–No. Cuando salgo de viaje me
gusta irme del todo y que cuando
vuelva me cuenten lo que ha pa-
sado. Sé que si ocurriera algo muy
llamativo, bueno o malo, me en-
teraría.

«La educación debe
tener más espacio en
prensa y sociedad»

EL PRESTIGIO DE LEER

Dolores Ferre Cano Vicerrectora de Enseñanzas de Grado y Posgrado de la Universidad de Granada
En su casa no faltaba la prensa cuando era pequeña y después «siempre he comprado y leído el periódico a diario»

«Suelo leer las cartas
al director y desde
hace unos años la
sección de economía.
Las de política nacional
me aburren»

La vicerrectora Dolores Ferre, en la Universidad granadina. :: ALFREDO AGUILAR

:: EFE
GRANADA. Los sindicatos CC OO
y CGT pidieron ayer a la Junta de
Andalucía el cese de Ernesto Pára-
mo como director del Parque de las
Ciencias de Granada por su falta de
«talante negociador» en el conflic-
to laboral de Queronea, subcontra-
ta que presta el servicio de aten-
ción al público en el museo.

En rueda de prensa, la responsa-
ble de Comfia-CC OO, Maribel Díaz,
y el responsable de Organización
de CGT, Justo Fernández, pusieron
como ejemplo de esa falta de talan-
te negociador el hecho de que ayer
tarde abriera expediente a una de-
legada sindical de Queronea.

Sobre esta cuestión, el Parque de
las Ciencias hizo pública una nota
en la que desmentía que haya ex-

pedientado a ningún trabajador de
la empresa Queronea S. L. «De he-

cho –se recogía en el comunicado–,
para el Consorcio Parque de las
Ciencias sería imposible hacerlo
puesto que Queronea es una em-
presa mercantil privada, sin rela-
ción orgánica alguna con el consor-
cio».

Sindicatos piden a la Junta el cese del
director del Parque de las Ciencias
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MOTOR
:: J. M.
GRANADA. Las vacaciones fi-
nalizaron hace unos días para el
equipo granadino GRT Motor
Sport, quien regresó a la activi-
dad en el renovado circuito del
Jarama en Madrid con motivo de
la cuarta prueba del campeona-
to de España de resistencia y la
Copa Clío. En esta última com-
petición, Jacobo García logró un
buen puesto en la general, ade-
más de vencer en amateur.

Por su parte, cuatro fueron los
pilotos de la escudería nazarí que
compitieron en el asfalto del cir-
cuito madrileño en el campeo-
nato de resistencia. El equipo for-
mado por Álvaro Huertas y Fer-
nán triunfaron en la primera ca-
rrera y casi logran coronarse de
nuevo en la segunda, aunque una
avería en Hyundai les hizo des-
cender hasta la sexta plaza. Tam-
poco tuvieron suerte Alba Cano
y Salvador Tineo, quienes en la
primera prueba quedaron fuera
de carrera a causa de una avería
en el motor de su Clío y en la se-
gunda sufrieron un pinchazo que
les relegó a la octava plaza.

El equipo GRT
triunfa en el
circuito del Jarama
gracias a Álvaro
Huertas y Fernán

El CW Huétor Vega une
a su estructura un equipo
femenino en una campaña
que afronta con mucha
ilusión a raíz de su estreno
en Primera Andaluza

:: JUANJO MARTÍN
GRANADA. El waterpolo irrum-
pió hace apenas un año en el pano-
rama deportivo de la provincia. El
nacimiento de un club de nuevo
cuño en Huétor Vega permitió re-
lanzar una disciplina que, hasta el
momento, había tenido un brillo es-
porádico de la mano del conjunto
de la Universidad de Granada. Pío
Salvador, promotor de este proyec-
to, arrancó la pasada temporada en
Segunda Andaluza y en sus palabras
siempre se ha percibido ese halo de
ambición de que salir en competi-
ción era solo el primer paso de los
muchos que anhela dar.

El siguiente se produjo antes del
verano, cuando el equipo logró por
méritos propios un ascenso a Prime-
ra Andaluza después de experimen-
tar un fuerte crecimiento en lo de-
portivo mediada la campaña. Eso
permitió al cuadro nazarí llegar en
plenitud física a la parte final del
curso, en la que su dominio fue ab-
solutamente incontestable en los
‘play offs’, donde arrasaron al no en-
contrar rival.

Con un equipo en una categoría
más competitiva que pueda servir
de referente para los más jóvenes,
el reto más inminente era afianzar
las categorías inferiores de la enti-
dad. Para ello, los juveniles han sido
inscritos en la Segunda Andaluza y
los cadetes competirán también a
nivel autonómico, por lo que que-
da ratificada una sólida estructura
en la base.

En ese objetivo de crecer a lo an-
cho, la última sorpresa agradable ha
sido la creación de un equipo feme-
nino que disputará la Primera An-
daluza. «Han venido diez chicas de
entre dieciocho y veintidós años que
son antiguas nadadoras, por lo que
parten con ventaja. Ahora deben
aprender a manejar el balón, las re-
glas y el aspecto técnico», explica
Pío Salvador, quien cree que uno de
los aspectos que han influenciado
en este hecho ha sido «el rebufo del
Mundial de Barcelona», en el que la
selección española logró el oro.

De esta manera, el ‘alma máter’
del ilusionante proyecto del water-
polo en Huétor Vega presume de te-
ner ya «unos cincuenta chavales por-
que, además de los integrantes de
los cuatro equipos, también conta-
mos con una decena de chavales de
ocho y nueve años con los que po-
dríamos a empezar a trabajar en esas
categorías». Todo ello sin contar a
los miembros de las Escuelas, que
no compiten por el momento mien-
tras aprenden los fundamentos de
este deporte.

Aunque esta cifra empieza a ser
considerable, sobre todo teniendo
en cuenta que el club apenas ha ce-
lebrado su primer año de vida, Sal-
vador no se conforma. «Quiero lle-
gar a los cien o ciento cincuenta jó-
venes, una cifra que podemos al-
canzar con seguridad», afirma el
presidente, convencido del poten-
cial de tener la capital tan cerca de
la piscina de Huétor Vega.

A por la permanencia
Mientras los cimientos siguen for-
taleciéndose, Pío Salvador acumu-
la ya varias semanas de entrena-
mientos con el que será el máximo
referente de la entidad granadina.
«Tenemos buenas sensaciones para
esta temporada en Primera Anda-
luza. El objetivo es la permanencia
y creo que podemos terminar en la
mitad alta de la tabla», asegura.

Esta escuadra presenta «cuatro
bajas con respecto al año anterior,
entre ellos la boya, pero con moti-
vo de sus estudios universitarios
han venido otros cuatro jugadores
de Ceuta y Canarias que solo de-

ben asimilar nuestra forma de tra-
bajar». La competición arrancará el
último fin de semana de octubre y
habrá un total de dieciocho jorna-
das que dirimirán qué cuatro clu-
bes acceden a la pelea por el ascen-
so a Segunda Nacional. Ese reto es
el que merodea la mente del que
también es entrenador de la plan-
tilla sénior.

«Hasta el momento, ningún
equipo granadino ha jugado la fase
de ascenso y lo más lejos que se ha
llegado es Primera Andaluza, don-
de estamos ahora. Me gustaría al-
canzar lo que nunca se ha logrado
en Granada y al menos disputar esa
eliminatoria final, dado que ganar-
la y ascender es algo que me plan-
teo más a medio plazo», asevera.

Pío Salvador, quien este año no
saltará a la piscina para hacer tam-
bién las veces de jugador –como
ocurrió durante la pasada tempo-
rada– ya tiene una nueva meta en
el horizonte. La progresiva conso-
lidación del CW Huétor Vega no
hace más que acercarle a su conse-
cución.

El CW Huétor Vega ha incorporado más categorías inferiores y un equipo femenino a su estructura. :: IDEAL

La familia del waterpolo crece

VOLEIBOL
:: J. M.
GRANADA. El conjunto feme-
nino del Universidad de Grana-
da se desplaza hoy a la localidad
cordobesa de Montalbán para par-
ticipar en la décima edición de la
Copa de Andalucía de voleibol.
El cuadro entrenado por Fran San-
tos se enfrentará en esta ocasión
al ‘Voley is Life’ almeriense, con-
junto que ha ascendido esta tem-
porada a la Superliga-2. Esta mis-
ma categoría fue ofrecida al con-
junto nazarí, quien finalmente
volverá a competir esta próxima
temporada en el grupo C de Pri-
mera Nacional.

El partido se disputará a las 17
horas y determinará el vencedor
en el apartado femenino del títu-
lo autonómico. En el masculino,
Unicaja Almería se enfrentará a
continuación (19 horas) al Fun-
dación Cajasol con tal de diluci-
dar quién se lleva el trofeo que
recibe el nombre de Toño Santos,
el mítico entrenador de voleibol
burgalés de nacimiento pero gra-
nadino de adopción que forjó du-
rante tres décadas los cimientos
del voleibol de la capital.

El ‘Uni’ femenino
viaja a Montalbán
para la disputa
de la Copa de
Andalucía

«Hemos cubierto
el presupuesto casi
en su totalidad»

Uno de los motivos por los que
ha sido posible el crecimiento
del club hueteño radica en la so-
lidez económica mostrada hasta
el momento por la entidad. El
apoyo del Ayuntamiento de la
localidad, así como el acuerdo
con diferentes patrocinadores,
permiten una solvencia que ha
quedado ratificada de cara a esta

próxima temporada que arranca
a finales de octubre.

El presidente Pío Salvador ase-
gura que «nuestro presupuesto
es de 23.000 euros y lo he-
mos cubierto casi en su to-
talidad gracias a las cuo-
tas que pagamos entre to-
dos y al apoyo de muchas
empresas». Una de ellas es
el restaurante Balcón del
Genil, que será el nom-
bre con el que competi-
rán tanto el primer como el se-
gundo equipo del club de water-
polo Huétor Vega.

También en este sentido ha
sido clave el entendimiento con
Ociosport, la empresa que ges-
tiona la piscina del municipio.

«Hemos llegado a un acuerdo
bastante bueno para am-

bas partes y que estará vi-
gente los próximos dos
años. Además, el Ayunta-

miento nos permite usar
el pabellón para la prepa-
ración física», explica.
Son dos avances funda-

mentales que permiten dar rien-
da suelta a los ambiciosos objeti-
vos de este club granadino.

Pío Salvador
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El español Alfredo
Martínez salió elegido
presidente de la Unión
Internacional de Ciencias
Nutricionales para el
periodo 2017-2021

:: INÉS GALLASTEGUI
� igallastegui@ideal.es

GRANADA. El XX Congreso Inter-
nacional de Nutrición terminó ayer
en Granada con un compromiso cla-
ro en favor de la salud y, en particu-
lar, contra la epidemia de sobrepe-
so que afecta ya a todos los rincones
del planeta. Además, concluyó con
una buena noticia para la Nutrición
española: el profesor de la Univer-
sidad de Navarra Alfredo Martínez
sustituirá a la ghanesa Anna Lartey
en la presidencia de la Unión Inter-
nacional de Ciencias de la Nutrición
(IUNS) a partir de 2017.

El presidente del congreso, el pro-
fesor de la UGR Ángel Gil, destacó
que la reunión de la IUNS ha senta-
do las bases para frenar la obesidad.
«A partir de aquí hay que llegar a un
acuerdo que puede llevar años y que
ha de implicar a entidades públicas
y privadas –indicó el presidente de
la Sociedad Española de Nutrición
(SEN)–. Ambas deben ir de la mano
para llegar a acuerdos globales que
solventen un problema de salud pú-
blica que es común a todos y que
empieza a considerarse una plaga».

En el mismo sentido se expresó
en rueda de prensa Alfredo Martí-
nez, presidente del comité organi-
zador del encuentro, que el jueves
resultó elegido presidente para el
periodo 2017-2021 por la asamblea
de la IUNS. «Es esencial la colabora-
ción entre servicios gubernamen-
tales, compañías alimentarias, or-
ganismos internacionales y ONGs»,
recordó. «La industria alimentaria
necesita colaborar con las universi-
dad y centros de investigación para
obtener alimentos más nutritivos,
saludables y seguros, y que lleguen
a toda la población de una manera
universal», explicó.

Menos grasa y menos azúcar
Respecto al papel de los fabricantes
de alimentos, reconoció que existen
productos más y menos adecuados a
lo que se considera una dieta saluda-
ble, pero el simple hecho de estar en
el mercado, en un país como España,
es una prueba de que han pasado por
todos los controles de seguridad.

«Para combatir la obesidad hay
que buscar alimentos que tengan
más poder saciante o más capacidad
termogénica, de manera que con
una cantidad semejante de calorías
sea necesario tener más gasto ener-
gético. Pero hace diez años los ali-
mentos tenían más grasa y más azú-
car que ahora –puntualizó–. Cada

empresa se enfrenta a este reto de
forma diferente, pero la preocupa-
ción por la salud del consumidor pa-
rece un elemento clave en el desa-
rrollo de productos».

Labor educativa
En cualquier caso, recordó el nuevo
vicepresidente de la IUNS, la deci-
sión de qué alimentos tomar no co-
rresponde a la industria, sino al con-
sumidor: «Si una persona consume
alimentos por encima de sus nece-
sidades va a tener problemas de so-
brepeso». El profesor Martínez sub-
rayó que está pendiente una gran ta-
rea educativa, porque mensajes lan-
zados hace casi un siglo –como el fa-
moso ‘Más suela y menos cazuela’
de Gregorio Marañón, o el actuali-
zado ‘Menos plato y mas zapato’ de
Grande Covián– no han conseguido
calar lo suficiente en la población
como para frenar las alarmantes ci-
fras de sobrepeso y los problemas de
salud asociados: enfermedades car-
diovasculares, diabetes y cáncer.

Otro tema que se abordó ayer en
la última jornada del congreso fue el
de la suplementación nutricional.
Martínez explicó que en el pasado
se ha utilizado por diferentes razo-
nes, por ejemplo, con el uso de flúor
en el agua corriente para prevenir la
caries o la fabricación de harinas su-
plementadas con micronutrientes
para lograr llegar a toda la población
de un país. Actualmente se ha visto
que puede ser eficaz para combatir
la malaria, pero también para preve-
nir problemas asociados los déficits
de micronutrientes como el hierro
o la vitamina A, causantes de ane-
mia y ceguera, respectivamente.

El profesor de la Universidad de
Navarra reconoció que la utilización
de suplementos tiene más sentido
en países en vías de desarrollo con
problemas de malnutrición, pero
también puede ser eficaz en pobla-
ciones que, aun teniendo acceso a
todos los alimentos que integran
una dieta rica y equilibrada, pueden
presentar déficits puntuales de al-
gunos micronutrientes, como suce-
de por ejemplo con las embarazadas
o los ancianos.

Es la primera vez que la IUNS eli-
ge un presidente español. «Es una for-
ma de reconocer que la Nutrición en
España es un área de conocimiento
de mucha importancia a nivel inter-
nacional», señaló Alfredo Martínez.
Además, la asamblea de la IUNS con-
firmó la candidatura de Buenos Aires
como sede del congreso de 2017. «Para
nosotros es una noticia muy buena,
porque supone una continuidad con
el congreso celebrado en España»,
dijo. El encuentro de Granada ha ba-
tido todos los récords de asistencia,
con 4.080 delegados inscritos, fren-
te a los 3.500 de la anterior cita. En
cuanto al siguiente congreso, el de
2021, tendrá lugar en Japón.

El Congreso de Nutrición pide un acuerdo
global contra la plaga de obesidad

Una mujer con sobrepeso se prepara para pesarse en un stand del Congreso. :: GONZÁLEZ MOLERO

Los expertos abogan por una mayor colaboración entre los científicos y la industria alimentaria

Los expertos piden más
colaboración entre agentes
públicos y privados para
mejorar la alimentación

El próximo congreso se
celebrará en Buenos Aires
en 2017, una buena noticia
para la Nutrición española

Imagen del ambiente en el Congreso. :: A. AGUILAR
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Buscan la clave de
la longevidad en
centenarios italianos
Un grupo de científicos italia-
nos y suizos del Centro de In-
vestigación Nestlé presentaron
ayer, en el marco del XX Con-
greso Internacional de Nutri-
ción, los resultados de un estu-
dio realizado con personas cen-
tenarias con el que han logrado
identificar la huella metabólica
de la longevidad. «El descubri-
miento del fenotipo metabóli-
co de la longevidad constituye
un paso muy importante en la

comprensión de los mecanis-
mos biológicos del envejeci-
miento. Estos resultados nos
ayudarán a conocer los proce-
sos clave para que las personas
mayores tengan buena salud y
vivan más tiempo», explicó el
profesor Sebastiano Collino,
que ha dirigido el estudio en
colaboración con la Universi-
dad de Bolonia (Italia).

Los investigadores compara-
ron muestras de sangre y orina
de cuatro grupos distintos de per-
sonas: 143 centenarios (113 mu-
jeres y 30 hombres); 210 hijos de
centenarias; 73 hijos de personas
fallecidas de forma prematura; y
21 jóvenes voluntarios. Lo que

detectaron fue que los centena-
rios pueden tener una mejor res-
puesta antioxidante y mejores
mecanismos de desintoxicación
celular.

Lo curioso fue que, en al-
gunos casos, las personas
nacidas entre 1900 y 1908
presentaban niveles de al-
gunas sustancias en san-
gre similares a los de los
treintañeros.

«Las personas centena-
rias que hemos estudia-
do son un modelo de envejeci-
miento saludable, de envejeci-
miento perfecto –explicó el doc-
tor Collino, en declaraciones a
IDEAL–. Se acuerdan perfecta-

mente de cuando tenían 18 años,
son independientes, pueden ca-
minar y comer solos, y no tienen
enfermedades cardiovasculares

ni cáncer».
Italia es uno de los países

europeos con mayor nú-
mero de centenarios, y es-
tos se concentran sobre
todo en las regiones del

Norte. Collino cree que
la clave puede estar en la
dieta mediterránea, al
menos en parte. «Hay un

porcentaje de genética, otro de
nutrición y otro de estilo de vida»,
explicó. Para encontrar esas cla-
ves, Collino y sus colaboradores
han iniciado nuevos estudios en

la misma línea. El proyecto NU-
AGE se ampliará a otras cuatro
regiones europeas fuera de Italia
y recibirá financiación de la Unión
Europea. El objetivo es analizar
a poblaciones con antecedentes
genéticos distintos, para com-
prender mejor la influencia de la
nutrición y el estilo de vida en la
longevidad.

«Si conocemos cómo funciona
el envejecimiento exitoso en un
modelo de referencia, podemos
buscar cómo hacer que otras per-
sonas se acerquen a ese modelo»,
señaló el investigador italiano.
Una de las piezas del proyecto es
una intervención nutricional en
personas de 65 años.

Una ONG fundada
por nutricionistas de
Barcelona pretende
reducir las desigualdades
en la nutrición de los
países más pobres

:: LUZ RODRÍGUEZ
GRANADA. Esta semana en Gra-
nada, con motivo del Congreso In-
ternacional de Nutrición, se ha ha-
blado mucho de nutrición, princi-
palmente desde un punto de vis-
ta científico y también empresa-
rial. Pero hay un aspecto que tam-
bién está presente en este
importante evento que es su face-
ta más humanitaria. En la tercera
planta del Palacio de Congresos,
en una esquina, se ha ubicado el
stand de Nutrición Sin Fronteras
(NSF), una ONG que tiene como
misión principal contribuir a la dis-
minución de las desigualdades en
materia nutricional en el mundo.

Para ello, un grupo de nutricio-
nistas se unieron en Barcelona en
2005. «Cuando empezamos –ex-
plicó Mercè Vidal, directora de Nu-
trición Sin Fronteras–. España era
un país receptor de inmigrantes
que venían de zonas donde había
necesidad nutricional y de alimen-
tos. Nuestra idea era fomentar el
traspaso a la vuelta, que esas per-
sonas pudieran formarse y no ne-
cesitaran emigrar. Empezamos la
cooperación internacional en Gam-
bia a petición del departamento
de Inmigración de la Generalitat
de Cataluña con un proyecto de
seguridad alimentaria para pobla-
ción materno-infantil».

Tras años dedicada a la docen-
cia como especialista en Nutrición,
Mercè dio el salto a la cooperación
internacional. Lleva ocho años tra-
bajando en la asociación. En este
tiempo su compromiso con los más
desfavorecidos se ha convertido
en una prioridad «el tema de la ali-
mentación es muy serio. En el
mundo hay para todos y lo que
está, en estos momentos, es mal
repartido. Lo que hay que hacer es
trabajar para que todo el mundo
tenga acceso porque la alimenta-

ción es un derecho universal». La
asociación tiene proyectos en Gam-
bia, Uruguay, Paraguay y Argenti-
na y en estos últimos años, con
motivo de la crisis, ha visto cómo
la situación en materia de nutri-
ción ha ido empeorado, no solo en
los países en vías de desarrollo,
sino en la propia Barcelona.

«Ahora vemos que el problema
está aquí. Es difícil poder sensibi-
lizar sobre Gambia a personas de
Barcelona que tampoco lo están
pasando nada bien. Yo creo que
esto va mal. La distancia entre los
poderes adquisitivos de las perso-
nas tiene que ser mucho menor de
lo que es actualmente. Algo debe-
mos de cambiar», explicó.

En junio de este año los medios
de comunicación se hacían eco de
un dato estremecedor. El Ayunta-
miento de Barcelona detectó, a raíz

de una consulta a los centros es-
colares de la capital, que había
2.865 casos de niños malnutridos.
«Hay malnutrición tanto por de-
fecto como por exceso de nutrien-
tes y es verdad que la crisis ha agra-
vado esta situación y también la
pobreza. La gente que no trabaja
y no tiene un sueldo no puede
comprar los alimentos que debe-
ría».

Reparto cinco estrellas
En Nutrición Sin Fronteras hacía
tiempo que venían trabajando en
poner en marcha una idea para evi-
tar el desperdicio de comida cocina-
da, así nació el proyecto en red ‘Bar-
celona comparte su comida’, en la
que recogen alimentos cocinados de
excedentes de los hoteles de cuatro
y cinco estrellas de la ciudad y lo dis-
tribuyen, en camiones isotérmicos,

a los comedores sociales. Empeza-
ron hace un año como un proyecto
piloto que ha repartido más de
30.000 comidas en 14 centros bene-
ficiarios de barrios de la capital ca-
talana. «Ante la actual necesidad de
alimentos de los comederos socia-
les, nuestro proyecto ha sido recibi-
do como anillo al dedo. Ha tenido
muy buena acogida porque recoge-
mos alimentos de muy buena cali-
dad y en un estado de seguridad ali-
mentaria óptima. No se tira, ni se
desperdicia y, además, hace falta».

También cuentan con donacio-
nes de alimentos sin caducar por
parte de varias empresas. «Todo el
mundo sabe la situación que hay y
colaboran. Los hoteles arriman el
hombro. Son conscientes de lo que
está pasando y ponen un poquito
más para que nos llevemos. Son so-
lidarios», explicó.

Alimentos sin fronteras

Personas de todos los continentes han participado en el Congreso. :: GONZÁLEZ MOLERO

:: L. R.
GRANADA Uno de los objeti-
vos prioritarios de NSF es el co-
desarrollo y la formación. «Hay
que formar a la gente para que
pueda salir de la pobreza y que
ellos mismos puedan generar
su riqueza. Intentamos trabajar
con alimentos autóctonos del
país. Trabajamos en las comu-
nidades con los huertos, fomen-
tando el cultivo de alimentos
autóctonos, facilitando semi-
llas y aperos y también con lo
que ellos necesiten para echar
adelante».

En Gambia ha puesto en mar-
cha con un centro de recupera-
ción y educación nutricional en
el que atienden a madres y a ni-
ños desnutridos. Los beneficia-
rios de este año son 31.625, de
los cuales 16.000 son mujeres y
14.000 son niños de 3 a 5 años.
Para Mercé, «esta es una labor
importante en la cual se capa-
cita a las personas para que ellos
mismos se hagan cargo de la si-
tuación. En el centro de recu-
peración nutricional, en estos
momentos, solo tenemos dos
voluntarias nutricionistas, el di-
rector es ya un nutricionista del
país y tenemos once trabajado-
res locales. Estamos trabajando
junto con el Ministerio de Sa-
lud de Gambia y estamos inte-
grados dentro del mismo siste-
ma».

Con los profesores
En Latinoamérica, la asociación
es la entidad encargada de una
intervención nutricional para
el programa ‘Piecitos colorados’
de la Fundación Prosegur. Su ob-
jetivo es que el estado nutricio-
nal de los niños/as adheridas al
programa mejore a través de la
formación del profesorado, las
familias y los propios menores,
así como la puesta en marcha
de estrategias que garanticen la
correcta alimentación de estos
niños y niñas.

Huertos, aperos
y semillas para
aprender a salir
de la pobreza

Sebastiano
Collino
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Asar los pimientos al horno.
Una vez asados, quitar la
piel y las pepitas, deshila-
char en tiras finas. Colocar
en una fuente, echar el cal-
do del asado (previamente
colado) y cebolleta muy picada con un buen chorreón de
aceite y sal al gusto. Remover hasta homogenizar el caldo.
Acompañar este plato con una copa de Rey Zagal Reserva.
Dirección: Casa Fuensanta en la calle Tendillas de Santa
Paula, número 4 en Granada.

D. O. P. VINO DE CALIDAD DE GRANADA

INGREDIENTES

Pimientos entreverados, cebolleta tierna dulce, aceite
de oliva Virgen Extra de Granada (aceituna Picual), jugo
de pimiento asado y sal.

La bodeguita de al lado
Pimientos asados

Reserva
Rey Zagal

Bodegas Al Zagal

www.dopvinosdegranada.es

S. P. Morcillo

Tinto reserva de las variedades Temprani-
llo y Merlot. A la vista se presenta de
color rojo granate cubierto. En nariz
amplio y complejo, con aromas compota-
dos de frutas silvestres como las moras y
grosellas, con notas balsámicas como la
menta sobre un fondo especiado de vaini-
lla. También presenta agradables notas
ahumadas. En boca es profundo, maduro,
envolvente y aterciopelado. Con final lar-
go y persistente.

TELÉFONOS
URGENCIAS MÉDICAS
Emergencias 112
Teléfono Emergencias 902 505 061
Servicio Andaluz de Salud 061
Centralita todos Hospitales 958 020 000
Cruz Roja emergencias 958 222 222

902 222 292
Información 958 221 420

SEGURIDAD
Bomberos 080

Parque Norte 958 160 878
Parque Sur 958 183 108

MONUMENTOS
Alhambra - Generalife
Horarios de visita: De marzo a octubre,
de lunes a domingos de 8.30 a 20 horas
(noviembre a febrero, de 8.30 a 18
horas). Taquilla: De 8 a 19 horas. Precio
general: 13 euros visita. Venta anticipa-
da: Serviticket, con cargo en cuenta de
La Caixa. Servicio 24 horas. Telf: 902
888 001 (España). Telf: +34 93 49 23
750 (extranjero). Información: 958
027900/29.

Catedral
Horarios de visita: de 10.30 a 13.30 y de
16 a 19 horas. Precio: 3 euros. Informa-
ción: 958 222959.

Parque de las Ciencias
Horarios de visita: De martes a sába-
dos, de 10 a 19 h.; domingos y festivos,
de 10 a 15 h . Precio: General, 6 euros;
reducida, 5 euros; escolar, 4.50 euros.

SERVICIOSHOY SÁBADO Santos: SanMateo,Alejandro, Isacio,Pánfilo,Eusebio,Melecio, Ifigenia,Jonás.
Hantranscurrido264 díasde2013yfaltan101paraquetermineelaño.

VIDA RELIGIOSA.

Vida ascendente
Hoy sábado día 21 de septiembre y en
la Residencia de los Hermanos Obreros
de María (Carretera de Málaga, el auto-
bús de la línea 4 tiene parada enfren-
te), tendremos la apertura del curso
2013/14 con diversos actos y santa
misa a partir de las 11 de la mañana.

Adoración Nocturna Española de
Granada
Hoy sábado, día 21, celebrarán su Vigi-
lia correspondiente al mes de septiem-
bre, la Sección de El Jau san José en el
Oratorio de San José (junto a la iglesia
parroquial), a las 21 horas; la Sección
de Dúrcal san Blas en su iglesia parro-
quial, a las a 18,30 horas; la Sección
de Ogijares Nuestra Señora de la Cabe-
za, en su iglesia parroquial, a las 22,30
horas; y la Sección de Adoración Noc-
turna Femenina (ANFE) Virgen del Car-
men, la celebrarán en la parroquia de
san Emilio de Granada, a las 20 horas.
El domingo día 22, el Turno 22º san
Juan Bosco, la celebrará en la capilla de
la Misericordia de Granada, a las 22
horas.

Cofradía Santísimo Cristo del
Consuelo y María Santísima del
Sacromonte
Comunica a sus hermanos que el próxi-
mo domingo, día 22 de septiembre, se
convoca Cabildo General Ordinario en
la casa de la hermandad en la Abadía
del Sacromonte, a las 16.45 h en la pri-
mera convocatoria y a las 17.00 h en la
segunda.
Al domingo siguiente, el día 29 de sep-
tiembre, a las 12.30 h, en la Abadía del
Sacromonte, tendrá lugar (D.M) la
celebración de la Santa Misa, corres-
pondiente a los cultos mensuales de la
cofradía. A su término se procederá al
juramento de cargos de la nueva Junta
de Gobierno.

FARMACIAS
GRANADA. 09:30 h-22:00 h: Gran
Capitán, 9. Camino Ronda, 134. Gran
Capitán, 1. Plaza Nueva, 2. San
Jerónimo, 52. Méndez Núñez, 12. Plaza
de Gracia, 8. Emperatriz Eugenia, 22.
Camino Ronda, 64. Ángel Ganivet, 3.
Reyes Católicos, 5. Puerta Real, 2.
Recogidas, 48. San Matías, 2. Navas, 19.
Cerrillo de Maracena (Avda. Virgilio,
s/n). Casería del Cerro, s/n (junto Centro
Salud). Doctor Olóriz, 1. Julio Moreno
Dávila, 10. Avda. Constitución, 41.
Cardenal Parrado, 7. Las Hayas, 1,
Edificio La Rotonda. Carretera de Jaén,
68. Periodista José Mª Carulla, 8. Avda.
Constitución, 2. Carretera de Jaén, 5.
Avda. Federico García Lorca, 9. Camino
Bajo de Huétor, 63. Avda. Cervantes, 10.
Avda. Dílar, 16. Avda. Dílar, 82. Torre del
Adarguero, 2-4. Acera del Darro, 96.
Arabial, 18. Avda. Palencia, 9. Avda.
América, 46. Plaza del Ángel, 1. Mirador
Genil, Residencial Camino Alhambra, 10.
Servicio nocturno 22:00 h-09:30 h:
Reyes Católicos, 5. Recogidas, 48.
Periodista José María Carulla, 8. Camino
Bajo de Huétor, 63. Avenida Dílar, 16.
Puerta Real, 2.

ALMUÑÉCAR. 09:30 h-09:30 h:
Callejón del Virgo s/n (frente Mercado)

BAZA. Permanente 24 h.
Plaza Santo Domingo, 6

GUADIX. 09:30 h-09:30 h:
Juan Ramón Jiménez.

MOTRIL.   09:30 h-22:00 h: Alonso
Terrón, 1 (Explanadas). Juan de Dios
Fernández Molina, 4 (junto Instituto Julio
Rodríguez). Pablo Picasso, 18 (junto
Puente Toledano). Justicia, 1 (La Posta).
Nueva, 2.
Servicio nocturno, 22:00 h-09:30 h:
C/ Juan de Dios Fernández Molina, 4.

SALOBREÑA. Permanente 24 h.
Avenida García Lorca, 2.

LOJA. 08:00 h-22:00 h: Avenida Pérez
Álamo s/n. Servicio nocturno 22.00 h-
08.00 h: Sin Casas, 18

HUÉTOR VEGA. De guardia.
Cañadilla, 7.

ARMILLA. Permanente 24h.
Farmacia Poniente, Farmauto (Entrada
Armilla junto a Iglesia San Miguel).

PABLO AMATE RECOMIENDA...

Saber comprar entre las
muchas salchichas

El primer consejo es com-
prar en una tienda de mu-
cha garantía alimentaria.
Las salchichas tienen como
principal ingrediente la car-
ne picada de cerdo o de
vaca. También hay muchos
tipos con otros tipos de car-
nes blancas y rojas, espe-
cies, y algunas hierbas.
Dentro de las variantes ale-
manas existentes dos gran-
des grupos: las Bratwurst
(para asar en parrilla) y las
Brühwurst (para comer co-
cidas o al vapor).

MÚSICA

‘Raíz y duende’
Cuesta de San Gregorio
A las 22.00 horas, en la sala Vimaambi,
espectáculo flamenco. La entrada es de
quince euros.

Alhambra Sound Festival
Carretera de Armilla
Hoy, a partir de las 14.00 horas, en la
Feria de Muestras de Armilla, segunda
edición del Alhambra Sound Festival.
Actuarán, entre otros, Niños Mutantes,
Iván Ferreiro, Sidonie, L.A., Miss
Caffeina, Izal, Toulouse y la banda
ganadora Emergentes 2013.

Canción de autor
C/ Pintor López Mezquita
A las 22.00 horas, en La Tertulia, can-
ción de autor con Fede Comín. La
entrada, con consumición, es de seis
euros.

Noche de aires grunges
C/ Horno de Abad
A las 21.00 horas, en la sala Planta
Baja, noche de aires grunges con los
gibraltareños Orange Peel y los grana-
dinos Zio. La entrada es de cinco euros.

Kramel, en directo
Carretera de Atarfe, Km. 1
A las 00.00 horas, en el Alexis Viernes
de Santa Fe, rock en directo con Kra-
mel. La entrada es libre.

Jazz rock en el Boogaclub
C/ Santa Bárbara
A las 23.30 horas, en el Boogaclub, jazz
rock desde Estados Unidos de la mano
de A Love Electric. La entrada, con con-
sumición, es de tres euros.

Noche flamenca
Carrera del Darro
A las 22.00 horas, en Le Chien Andalou,
noche flamenca con El Curro de La Chi-
cuela (cante), Luis de Melchor (guita-
rra) y Almudena Romero (baile). La
entrada es de seis euros.

EXPOSICIONES

‘Palas y espectros-IV’
C/ San Jerónimo
La Fundación Euroárabe de Altos Estu-
dios acoge, hasta el próximo 1 de octu-
bre, una exposición de caligrafía árabe
de Ihab Al Oumaoui.

‘Las miradas del arte’
Gran Capitán
La sala de exposiciones del Centro Cul-
tural Gran Capitán acoge, hasta el pró-
ximo 13 de octubre, la exposición ‘Las
miradas del arte’. De martes a sábados,
de 17.00 a 21.30 horas. Y los domin-
gos, de 10.00 a 14.00 horas.

Obras de Encarnación Hitos
C/ Frailes
El Colegio de Gestores Administrativos
acoge estos días una exposición de
Encarnación Hitos. De lunes a viernes,
de 10 a 14 y de 17 a 20 horas.

‘Agujero metrópolis’
Avenida de Don Bosco
La galería de los Servicios Centrales de
Caja Rural de Granada acoge, hasta el
11 de octubre, una exposición de foto-
grafías de Titali Páez inspiradas en el
metro de Madrid. De lunes a sábados,
de 18.30 a 21.30 horas.

‘Entrecolores’
C/ Alhamar
El pub Portolano acoge, hasta el próxi-
mo 3 de octubre, la primera exposición
de la pintora Diana Prados, titulada
‘Entrecolores’. La muestra se puede
visitar todos los días, a partir de las
15.00 horas.

‘El Atelier Mourlot’
C/ Estribo, 6
La galería de Arte y Antigüedades Ruiz
Linares acoge, hasta finales de este
mes de septiembre, una muestra de
algunos de los mejores carteles realiza-
dos en los legendarios talleres Mourlot
de París, durante los años 50 y 60,
impresos con la técnica de litografía y
diseñados por Picasso, Matisse, Chagal,
Bracque..., para anunciar sus propias
exposiciones o como campañas turísti-
cas de Francia.

Obras de Moreno Villa
Alhambra
El Museo de Bellas Artes de Granada,
ubicado en el Palacio de Carlos V, aco-
ge, hasta el próximo 6 de octubre, una
exposición de colección de pinturas de
José Moreno Villa. De martes a sába-
dos, de 9.00 a 15.30 horas. Y los
domingos, de 10.00 a 17.00 horas.

‘Espacios abandonados’
Armilla
La Sala Rafael Alberti de la Casa García
de Viedma de Armilla acoge, hasta el
próximo 29 de septiembre, ‘Espacios
abandonados’, una exposición fotográ-

fica de Dalia Khamhisi. Los jueves y
viernes, de 18.00 a 21.00 horas. Sába-
dos, de 11.00 a 14.00 y de 18.00 a
21.00 horas.

‘Armas y enseres para la defensa
nazarí’
Palacio de Carlos V
El Museo de la Alhambra acoge, hasta
el próximo 15 de noviembre, una selec-
ción de objetos de gran interés por su
carácter especial, ya que son testimo-
nios materiales usados por la corte
nazarí para la defensa de la Ciudad
Palatina.

Obras de López-Briones
Carrera del Darro
El hotel El Ladrón de Agua acoge, hasta
el próximo 20 de octubre, una exposi-
ción de pintura de la artista Verónica
López-Briones. De lunes a domingo, de
16.00 a 22.00 horas.

Homenaje a ‘Las Meninas’
Alfacar
La artista plástica alemana Marlis Leue
presenta en Alfacar ‘Las Meninas, doble
representación’, una exposición en la
que homenajea a ‘Las Meninas’ de Die-
go de Velázquez y la filosofía de Michel
Foucalut. La muestra se podrá visitar
hasta el próximo 15 de octubre en la
calle Las Parras 13 de la localidad, de
viernes a sábado, de 18.00 a 20.00
horas.

Exposición colectiva
La Zubia
La galería de arte La Zubia inaugura
temporada con una exposición colecti-
va que incluye obras de Josep Baqués,
Laurentino Martí, Leonardo Fernández,
Muñoz bernardo, Gabriel Portolés,
Francisco Trigueros, Luis Romero,
Pedro Roldán, Galán Polaino, Carlos
Bellosta, Manuel Barahona y la esculto-
ra Ana Marín Gálvez. La muestra se

puede visitar de lunes a sábados, de
10.30 a 13.30 y de 18.00 a 21 horas, y
permanecerá cerrada los lunes por la
mañana y los sábados por la tarde.

Fotografías de Paco Garrido
Guadix
El Centro de Interpretación Cuevas de
Guadix acoge, hasta el próximo 21 de
septiembre, una exposición de fotogra-
fías de Paco Garrido. La muestra se
puede visitar de lunes a viernes, de
10.00 a 14.00 y de 17.00 a 19.00
horas. Y los sábados y festivos de 10.00
a 14.00 horas.

‘Costumbrismos invisibles’
Placeta de Porras, s/n
El Centro Cultural Universitario Casa de
Porras acoge, hasta el próximo 27 de
septiembre, una exposición de Pablo
Minguillón Puerta. De lunes a viernes,
de 9.00 a 21.00 horas.

‘Vi el aire moviéndose, e incluso
daba sombra’
Placeta del Hospicio, s/n
El Centro de Lenguas Modernas acoge
todo este mes la exposición ‘Vi el aire
moviéndose, e incluso daba sombra’,
de Alfonso Martínez Baztán. De lunes
a viernes, de 9.00 a 21.00 horas.

‘Garabatos digitales’
Acera del Casino, 7
El Centro Cultural de CajaGranada en
Puerta Real acoge, hasta el próximo 22
de septiembre, una exposición colecti-
va en la que participan cinco artistas de
vanguardia que utilizan ‘iPads’ y
Tablets para confeccionar sus creacio-
nes. El importe será íntegramente des-
tinado al Banco de Alimentos. La entra-
da es libre.

‘Rostros, figuras y bodegones’
Entrada libre
El restaurante Alacena de las Monjas
acoge, hasta el próximo 20 de septiem-
bre, la última exposición de Manuel
Megías, titulada ‘Rostros, figuras y
bodegones’.

‘Reflejos de tiniebla en el espejo’
Plaza de los Girones, 1
Los artistas emergentes granadinos vuel-
ven a tener su espacio en el Palacio de los
Condes de Gabia. Bajo el título de ‘Refle-
jos de tiniebla en el espejo’, la exposición
con los trabajos de los alumnos de los
últimos cursos de la Facultad de Bellas
Artes de la Universidad de Granada per-
manecerá abierta hasta este mes de
septiembre.

‘El coloquio de los perros’
Acera del Casino
Hasta mañana

A las 21.00 horas, en el teatro Isabel la Católica, Els Joglars
presenta ‘El coloquio de los perros’. Las entradas, a 32,40,
26 y 14,50 euros.
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